

MITTEILUNGEN
DER
FRÄNKISCHEN GEOGRAPHISCHEN GESELLSCHAFT

Band 35/36 für 1988 und 1989



Erlangen 1990

Selbstverlag der Fränkischen Geographischen Gesellschaft
in Kommission bei Palm & Enke

Begründet von Otto Berninger und Joachim Blüthgen

ISSN 0071-8173

Herausgegeben von Eugen Wirth
Schriftleitung: Christl Hauck
Satz: Peter Vomlocher
Umschlagentwurf: Gerhard Wiegandt

Gedruckt in der Universitäts-Buchdruckerei Junge & Sohn, Erlangen

Inhaltsverzeichnis

Vorwort	VI
Jahresberichte für 1988 und 1989	VII
<i>Roßner, Reinhold</i> : Variationsbreite und ökologischer Zustand der Böden im nord-westlichen Sebalder Reichswald, aufgezeigt anhand eines Querschnittes zwischen Gründlach- und Schwabachtal	1
<i>Endlicher, Wilfried, Karl-Albert Habbe und Harald Pinzner</i> : Zum El Nino-Southern Oscillation-Ereignis 1983 und seinen Auswirkungen im peruanischen Küstengebiet	175
<i>Standl, Harald</i> : Wirtschafts- und sozialgeographische Untersuchungen zur Entwicklung und Struktur der touristischen Dienstleistungsunternehmen in Luxor / Ägypten	203
<i>Haas, Dieter und Uwe Treter</i> : Über die Bedeutung des Streuobstanbaus für die süddeutsche Kulturlandschaft am Beispiel von Wertheim/Main	273
<i>Lieret, Werner</i> : Der Retraktionsprozeß der Ziegelindustrie im Nürnberger Umland seit dem Ersten Weltkrieg	335
<i>Endres, Rudolf</i> : Die Folgen des Dreißigjährigen Krieges in Franken	351
<i>Hopfinger, Hans</i> : Der Bau einer Umgehungsstraße als verkehrsgeographisches Problem: Das Beispiel der Gemeinde Weisendorf am Rande des Ballungsraumes Nürnberg-Fürth-Erlangen	369
<i>Pape, Heinz</i> : Die Suqs von Dschidda (Saudi-Arabien)	379
Buchbesprechung	397

Der Beitrag "Roßner, R.: Variationsbreite" ist auch erschienen als Band 50 der "Erlanger Geographischen Arbeiten".

Vorwort

Der Doppelband 35/36 (1988/89), den die Fränkische Geographische Gesellschaft nunmehr vorlegen kann, zeugt wie fast alle vorherigen Bände von den Schwerpunkten unserer wissenschaftlichen Arbeit: Auf der einen Seite sollten die uns vertrauten Regionen Frankens stets gebührend berücksichtigt werden; das Phänomen räumlicher Verbundenheit und persönlicher Einbindung in den heimatischen Nahbereich wird ja auch in der modernen geographischen Forschung heute wieder mit Vorrang behandelt. Andererseits sieht es die Fränkische Geographische Gesellschaft aber ebenso sehr als ihre Aufgabe an, ihren Mitgliedern ferne Länder und Kulturen näher zu bringen und verständlich zu machen; der Nahe und Mittlere Osten als ein bevorzugter Arbeitsschwerpunkt des Erlanger Instituts für Geographie ist darin mit eingeschlossen.

Für namhafte finanzielle Unterstützung danken wir wieder auf das herzlichste dem Bayerischen Staatsministerium für Wissenschaft und Kunst sowie den Bezirkstagen der Regierungsbezirke Oberfranken und Mittelfranken. Ohne deren stete und treue Hilfestellung wäre es uns nicht möglich, unsere Veröffentlichungen in einer drucktechnischen Gestaltung und Ausstattung herauszubringen, die gerade auch außerhalb Deutschlands immer wieder rühmend erwähnt wird.

Eugen Wirth

Jahresberichte für 1988 und 1989

1988

Am 8. Februar 1988 fand die Jahreshauptversammlung statt. Nachdem die Teilnehmer den Jahresbericht, den Kassenbericht und den Kassenprüfungsbericht zustimmend zur Kenntnis genommen hatten, wurde der Vorstand entlastet. - Bis auf eine Ausnahme wurden alle im Jahresprogramm für 1988 ausgedruckten Veranstaltungen durchgeführt. Die für September geplante Studienfahrt nach Sardinien mußte wegen überhöhter Preisvorstellungen des sardischen Reisebüros abgesagt werden. - Die Zahl der Mitglieder und die Zahl der Tauschpartner blieb in etwa gleich. - An Publikationen sind erschienen: Band 33/34 der Mitteilungen der Fränkischen Geographischen Gesellschaft, Heft 48 und 49 der Erlanger Geographischen Arbeiten sowie der Sonderband 18 der Erlanger Geographischen Arbeiten. - Die Gesellschaft hat sich einen Personal-Computer sowie einen Laser-Drucker angeschafft und kann somit ihre Druckvorlagen selbst herstellen. Das entlastet längerfristig nicht nur den Etat der Gesellschaft, sondern versetzt uns auch in die Lage, die Bände schneller zu publizieren. - Alle Publikationen der Gesellschaft aus den Jahren 1984-1988 wurden anlässlich des 26. International Geographical Congress in Sydney auf dem Stand der Delegation der Bundesrepublik Deutschland ausgestellt.

M. Schneider

1989

Am 13. Februar 1989 wurde die in der Satzung vorgeschriebene Jahreshauptversammlung durchgeführt und der Vorstand nach dem Verlesen des Jahresberichtes, des Kassenberichtes sowie des Kasseprüfungsberichtes entlastet. - Alle im Jahresprogramm für 1989 ausgedruckten Veranstaltungen wurden durchgeführt, wobei sich nicht nur die Vorträge, sondern auch die beiden Studienfahrten nach Ägypten und in die Tschechoslowakei eines regen Zuspruchs erfreuten. - Während sich die Zahl der Mitglieder leicht erhöht hat, blieb die Zahl der Tauschpartner konstant. - Neu in den Beirat berufen wurde der Bezirkstagspräsident von Oberfranken, Herr Edgar Sitzmann.

M. Schneider

